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В  соответствии с  федеральным проектом «Учитель будущего» 
национального проекта «Образование» к  2024  году в  регионах 
откроется не  менее 225 центров непрерывного повышения про-
фессионального мастерства педагогических работников и  не  ме-
нее 85 центров оценки профессионального мастерства и  квали-
фикаций педагогов

Исследование проводится в  рамках реализации национально-
го проекта «Наука». В  числе его задач  – обновление не  менее  
50 процентов приборной базы ведущих организаций, выполняю-
щих научные исследования и  разработки, и  формирование це-
лостной системы подготовки и профессионального роста научных 
и научно-педагогических кадров

Центр подготовки 
учителей будущего 
откроется в сентябре

19 марта в УрГПУ состоялось заседание подгруп-
пы по контролю за ходом реализации на территории 
Свердловской области национального проекта «Обра-
зование» с участием представителей Законодательного 
Собрания и Министерства образования и молодежной 
политики Свердловской области.

В 2019 году Свердловская область стала одним из 
регионов-победителей конкурса Министерства просве-
щения на получение субсидии на реализацию проекта 
«Учитель будущего». Проект предполагает создание 
центров непрерывного повышения профессионального 
мастерства педагогов, один из которых заработает уже 
в сентябре на базе УрГПУ, и центров оценки профес-
сионального мастерства и  квалификации педагогов.

Ректор УрГПУ Светлана Минюрова продемон-
стрировала проект реконструкции здания УрГПУ на 
8 Марта 75, на двух этажах которого планируется 
расположить новый центр, а также 3D-визуализацию 
помещений.

– В центре мы будем учить преподавателей мето-
дикам и технологиям работы со школьниками, чтобы 
показатели читательской, естественнонаучной, мате-
матической, компьютерной грамотности росли и могла 
быть выполнена амбициозная задача для региона – 
войти в тройку лучших по стране. Формы и методы 
работы в центре будут качественно новыми – это орга-
низация стажировок в образовательных учреждениях 
с лучшими педагогическими практиками в нашем ре-
гионе и по всей стране. С педагогами будут работать 
преподаватели высшей школы и лучшие учителя школ 
России, победители и участники конкурсного движе-
ния, – отметила ректор УрГПУ.

Исследование  
молодежного вандализма  
получило новый грант РНФ

31 марта опубликованы итоги грантового конкурса 
Российского научного фонда по приоритетному на-
правлению деятельности «Проведение фундаменталь-
ных научных исследований и поисковых научных ис-
следований отдельными научными группами». Среди 
победителей – проект научного коллектива УрГПУ 
«Молодежный вандализм как реакция на информаци-
онные вызовы современной городской среды», науч-
ный руководитель – заведующая кафедрой акмеоло-
гии и психологии среды института психологии Ольга 
Кружкова. Таким образом, финансирование проекта 
будет продлено на 2020–2021 годы.

Проект ранее уже был поддержан РНФ. В УрГПУ 
была создана научно-исследовательская лаборатория 
социально-средовых и психолого-педагогических ис-
следований.

В обычном понимании вандализм оценивается ис-
ключительно негативно. Вместе с тем, научный под-
ход к его изучению позволяет существенно расширить 
представления о нем. Именно вандализм горожане ча-
сто используют как наиболее доступный и простой ин-
струмент коммуникации, способ выражения собствен-
ной позиции, отстаивания политических интересов, 
инструмент «теневого маркетинга».

Поддержка проекта и научной темы исследования 
дает возможность и далее изучать причины и послед-
ствия деструктивного поведения молодежи. Результа-
том станет целостная мультидисциплинарная концеп-
ция вандализма как социально-культурного явления, 
которая позволит раскрыть феномен вандального по-
ведения, а также создать основу для совершенство-
вания норм права и правоприменительной практики.
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Студентки УрГПУ 
вернулись с победой 
с олимпиады «Я – профессионал»

Стали известны результаты финального этапа Всерос-
сийской олимпиады студентов «Я – профессионал». 
Студентки четвертого курса Анна Лапина (ИИЯ) и 
Алия Гилязова (ИОН) стали победителями олимпи-
ады по  направлению «Педагогическое образование 
(основное)».

Олимпиада «Я – профессионал» призвана выявить 
самых талантливых и амбициозных молодых людей и 
обеспечить «социальный лифт» в широком смысле: это 
не только шанс получить хорошую работу по специаль-
ности, но и возможность продолжить обучение в маги-
стратуре или аспирантуре ведущих вузов России. За-
дания для участников составляют эксперты из ведущих 
российских вузов и крупнейших компаний страны.

Заключительный этап прошел в Московском город-
ском педагогическом университете 3–5 марта. Финаль-
ным заданием стало решение педагогического кейса.

Самой сложной оказалась вторая часть финала – 
беседа с «родителями» ученицы, недовольными школь-
ным учебником. Перед участием в финале девушки 
пробовали решать такие кейсы, но сложность в том, 
что кейсов с участием родителей очень мало. Поэтому 
студентки составили свой план действий при беседе 
и следовали ему.

– Стать победителем олимпиады очень важно для 
нас, так как это дает возможность получить льготы 
при поступлении в магистратуру. Тем не менее, нам 
есть, к чему стремиться, потому что ребята, получив-
шие наивысшие баллы, стали медалистами олимпиады. 
В следующем году мы обязательно попробуем свои силы 
вновь! – выразили надежду победительницы. Алия Ги-
лязова набрала 120 баллов, а Анна Лапина – 125.

«Мусор в дело» 
направили школьники вместе 
с клубом «Биосфера»

Со 2 по 20 марта в Екатеринбурге прошел заочный 
конкурс под названием «Мусор в дело». Организатором 
стал ФЕФКиТ УрГПУ. Соорганизаторами выступили 
ЕМУП «Спецавтобаза» и комитет по экологии и при-
родопользованию Администрации Екатеринбурга.

В конкурсе приняли участие воспитанники детских 
садов и учащиеся школ Екатеринбурга, их педагоги. 
Представлено более 200 работ. Новыми красками 
заиграли старые использованные вещи и материалы. 
Участники конкурса «Мусор в дело» нашли новое при-
менение для ненужных CD-дисков и сделали из них 
работающие часы. Интересны модель мусоропере-
рабатывающего завода из микросхем, дизайнерские 
светильники из  пластиковых ложек и  пластиковых 
трубок, садовые скульптуры из размоченных и лаки-
рованных картонных упаковок от яиц. А плетеные 
корзины и контейнеры из старых газет так функцио-
нальны и красивы, что их можно было бы даже запу-
стить в промышленное производство!

Автор проекта  – Екатерина Сушко, студентка  
3 курса ФЕФКиТ, член студенческого экологического 
клуба «Биосфера».

– Мы планируем дальше подавать эту идею на кон-
курс грантов Федерального агентства по делам мо-
лодежи (ФАДМ). Наш проект называется «Мусорная 
эволюция». Осенью приступим к его реализации.

Ректор УрГПУ, председатель Свердловского об-
ластного отделения РГО Светлана Минюрова осмотре-
ла выставку, одобрила идеи организаторов и предло-
жила им развивать сотрудничество с Русским геогра-
фическим обществом, где есть направление «Экологи-
ческое просвещение и образование».

«Я  – профессионал»  – один из  флагманских проектов президент-
ской платформы «Россия  – страна возможностей». Олимпиада 
реализуется при поддержке Министерства науки и  высшего обра-
зования России и отвечает задачам национального проекта «Обра-
зование» и  федеральных проектов «Социальные лифты для каж-
дого», «Молодые профессионалы»

Русское географическое общество  – географическая обществен-
ная организация России, основанная 18 августа 1845  года. Глав-
ная задача РГО  – сбор и  распространение достоверных научных 
сведений в  области географии и  других наук о  Земле. Организа-
ция также ведет работу,  связанную с  экологией и  экологическим 
просвещением
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Фразы из СМИ о распространив-
шейся по  миру пандемии стали 
мемами. Наша реакция на Covid-19 
менялась в  течение двух меся-
цев. Сначала мы узнавали об этом 
из  зарубежных новостей и  были 
уверены  – «это далеко, к  нам 
не дойдет»; когда дошло, не пони-
мали – «что происходит?» Пустые 
улицы города, пустой университет. 
Закрыты торговые центры и  ки-
нотеатры. Какой-то  сюрреализм! 
Фильм-фэнтези. Это что, сон?.. По-
верить было трудно. Еще сложнее 
смириться с вынужденным заточе-
нием во время пандемии. И почти 
невозможно принять, что это всё 
случилось с нами, нарушив планы, 
изменив привычный образ жизни. 
Прогнозируют, что мир изменит-
ся после пандемии Covid-19. Как? 
Об этом нам тоже предстоит узнать, 
а пока о злободневном, о том, что 
выявила пандемия, показав нам – 
нас же сквозь свое «увеличитель-
ное стекло».

Covid-19 РАССТАВИЛ ТОЧКИ НАД i

Текст: Наталья ПАЭГЛЕ

Нынешний номер газеты «НУ» выходит в новых реалиях.  Возможно, уже скоро  
он станет историческим, а может быть,  и первоисточником, по которому будут 
вспоминать об этом времени. А вспоминать обязательно будут.  И в разных контекстах 
его будут разбирать,  а мы – свидетели этих дней,  будем говорить:  «Мы тогда жили»

Оказалось, что мир полярен. На одном полюсе современного мира, 
как и всегда, остаются общечеловеческие ценности: любовь, состра-
дание, жертвенность, способность к сопереживанию, долг, совесть, 
ответственность, творчество, искусство – все то, что естественно для 
человека и дано ему, как существу сознательному, самой природой. 
Но к сожалению, ставшее немодным в последние лет пятнадцать, ког-
да ценности решили подменить технологиями, а уровень развития 
общества стали определять степенью потребления.

Технологии мы не отвергаем. Ведь на втором полюсе современного 
мира, находятся именно они, в том числе, способствующие преодоле-
нию пандемии. Не будем говорить о всех. Но отметим те, что пришли 
на помощь человеку в эти дни, расширив рамки изоляции.

Прежде всего, это система дистанционного образования, которая 
вошла в каждый дом, где есть школьник, студент, педагог. Вошла вы-
нужденно, не везде совершенно, но заявив о себе, как о неизбежности, 
с которой надо считаться, а значит, систему развивать. И эта же система 
дала понять, что ни одна, даже самая лучшая технология не заменит 
учителя и общения в классе. Человек – существо социальное, ему надо 
общаться с подобными себе и не через монитор компьютера. Любая 
технология – только в помощь человеку. Студенты УрГПУ уже после 
первой недели дистанта писали в социальных сетях о том, как они 
хотят обратно в университет, как скучают по одногруппникам, и как 
им не хватает живого общения между собой и с преподавателями. Они 
проводили виртуальные конкурсы, розыгрыши, челленджи, за что спа-
сибо Интернету, но мечтали о реальных встречах, о живых танцах, пес-
нях и соревнованиях.

Беду, обрушившуюся на мир, не будь Интернета, перенести было бы 
тяжелее. Интернет позволил нам виртуально смотреть шедевры музе-
ев мира, подключиться к театральным спектаклям, концертам-онлайн, 
смотреть коллекции лучших фильмов и слушать аудиокниги. И тот же 
Интернет обрушил на нас лавину фейков об эпидемии, агрессию и не-
удовольствие граждан, комфортно чувствовавших себя в обществе 
потребления. Технология на службе позитива и негатива. А первичен 
все же человек.

Каналы связи в эти дни позволили виртуально поддерживать друг 
друга: бабушкам общаться с внуками; родственникам – с заболевши-
ми близкими. И в тоже время только в результате реальной помощи 
волонтеров, проявивших участие, в числе которых были и студенты 
УрГПУ, пожилые люди получали продукты из магазина, лекарства – 
из аптеки. Поэтому наш номер о том, как люди справляются с панде-
мией, а технологии им в этом помогают.

ТЕМА НОМЕРА
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УрГПУ готов к организации образо-
вательного процесса дистанцион-
но. Директор центра дистанцион-
ных образовательных технологий 
и электронного обучения, доцент 
кафедры информатики, информа-
ционных технологий и  методики 
обучения информатике, кандидат 
педагогических наук Ирина Рожи-
на рассказала пресс-службе, ка-
кими возможностями располагает 
учебный портал http://e.uspu.ru.

– Система работает без сбоев. 
По  проблемам, которые были на 
начальной стадии, мы обращались 
и к технической поддержке Гипер-
метода, и к нашим специалистам. 
Теперь только в самый час пик бы-
вает, что работа портала замедля-
ется, но это решаемая проблема.

Обучение, по словам Ирины Ве- 
нокентьевны, организовано так. 
Во всех институтах методисты или 
ответственные лица, которых на-
значает дирекция, становятся ме-
неджерами на учебном портале со 
следующими правами: они создают 
курсы, аналогичные учебным дис-
циплинам по расписанию, при-
крепляют преподавателей к этим 
курсам и прикрепляют группы сту-
дентов, которые изучают эту дис-
циплину. Другая их роль – контроль 
за проведением занятий. Затем 
преподаватели и студенты автори-
зуются, то есть заходят под своими 
логинами и паролями, и получают 
права: студенты – на просмотр, 
выполнение и отправку задания, 
а преподаватели – на наполнение 
своей дисциплины методическими 
материалами. Они могут выклады-
вать тексты лекций, презентаций, 
прикреплять видеоролики, соз-
давать тесты для опроса и другие 
задания.

ДИСТАНТ: КАК ЭТО РАБОТАЕТ
Студенты УрГПУ с 17 марта находятся на дистанционном обучении.  
Оно организовано,  чтобы противодействовать распространению коронавирусной 
инфекции (вирус COVID-19)

Текст: Ирина ШАМАНАЕВА, Кристина ШАДРИНА 

Учебный портал работает в режиме оффлайн, студенты и преподава-
тели там не взаимодействуют одновременно, хотя могут общаться и в ре-
альном времени в режиме чата.

– Дистанционное обучение отличается тем, что студент имеет возмож-
ность зайти на портал тогда, когда ему удобно. Но в какое время дня бы 
он ни работал, он выполняет все задания и отправляет их преподава-
телю. Обратная связь или контроль организована через институты. Там 
уже преподаватель отчитывается, какую пару он провел, сколько у него 
было студентов и так далее.

Вторая форма работы – вебинары, они проходят онлайн, в режиме 
реального времени, по расписанию. Студенты тоже выходят на связь 
и слушают так же, как обычную лекцию в аудитории. Они имеют возмож-
ность задать преподавателю вопрос через чат.

Центр дистанционных образовательных технологий и электронного 
обучения в условиях самоизоляции будет вести дистанционное консуль-
тирование преподавателей.

Спрашиваем, была ли неожиданностью ситуация, в которой понадо-
бился обязательный и срочный перевод всех студентов на дистант, или 
соответствующие структуры УрГПУ были к этому готовы?

– Мы и ранее использовали дистанционное обучение. У преподавате-
лей, которые вели занятия на дистанте, курсы уже созданы, они плотно 
работали с учебным порталом, проводили вебинары, – отвечает Ирина 
Венокентьевна. – Последние два года по инициативе преподавателей 
все больше студентов заочного и очного отделения приходили на учеб-
ный портал и получали там информационные материалы и задания для 
самостоятельной работы. Таким образом, у нас порядка 2000 студентов, 
программы которых не предполагали использования дистанционных 
образовательных технологий, тем не менее, уже знакомы с учебным 
порталом. Что касается тех, кто пришел в первый раз, – у нас есть все 
методические материалы, мы их сейчас пересматриваем, если нужно, 
корректируем, передаем на сайт. Они находятся и в разделе «Препо-
давателю», и в разделе «Студенту». Надеюсь, что студенты, которые об-
щаются в сетях и хорошо знакомы с разными технологиями, без особых 
трудностей с этим разберутся.

Министр науки и высшего образования Российской Федерации  
Валерий ФАЛЬКОВ:

«Ситуация с пандемией дала системе высшего образования мощный 
стимул к эволюции. Переход на дистанционное обучение уже прои-
зошёл, но чтобы сохранить качество образования, вузам предстоит 
усилить и развить инфраструктуру. Технологии дают возможность 
каждому вузу сформировать собственную уникальную образова-
тельную среду»
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ИНСТИТУТ ОБЩЕСТВЕННЫХ НАУК

– Перестроились мы быстро, по-
тому что у нас уже был опыт он-
лайн работы с заочниками, или с 
очниками, которые пишут курсо-
вые, дипломы, делают проекты. 
Уже в первую неделю дистанта все 
наши преподаватели уже работали 
на учебном портале, – рассказыва-
ет Елена Викторовна.

–  Какие‑то  трудности  при 
этом выявились?

– С  лекциями проблем нет. 
Техника уже отработанная: пре-
подаватель читает свой материал 
так же, как читал бы в аудитории, 
а студенты в чате присылают во-
просы. Но у меня, к примеру, лек-
ции практически закончились. 
Мне нужно проводить практиче-
ские занятия. Все задания у сту-
дентов есть, они читают, но про-
блема – как организовать обсуж-
дение прочитанного, чтобы они 
делились своими мыслями так, как 
мы это делали в аудитории, между 
собой и со мной. Я знаю, что в раз-
ных вузах существует свой опыт, 
многие привлекают бесплатные 
платформы в  интернете. Попро-
буем как-то расширить варианты 
нашего общения.

–  Расскажите, пожалуйста, о 
ваших  впечатлениях от первых 
недель дистанта.

– Студенты соскучились по уни-
верситету, забрасывают препода-
вателей вопросами. На первом ве-
бинаре было трудно, не все сразу 
подключились, и когда я спросила: 
«Может, не будем так мучиться?» – 
все дружно ответили: «Будем! Мы 
хотим учиться, хотим общаться!»

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС В НОВЫХ УСЛОВИЯХ:  
ВЫЗОВ И ОТВЕТ
Дистанционное обучение внезапно стало не только полезным личным навыком 
и даже не только вызовом XXI века,  а насущной необходимостью. О том, 
как справляются с этой задачей подразделения УрГПУ,  беседуем с директором ИОН, 
доктором социологических наук,  профессором Еленой Прямиковой

–  Может ли, на ваш взгляд, онлайн‑обучение когда‑нибудь заме‑
нить живое общение?

– Полностью – нет, конечно. Но оно может быть полезно в опреде-
ленных случаях и по определенному поводу. Я думаю, в будущем станет 
больше таких моментов пересечения электронного и «живого» обуче-
ния.

А то, что контактное обучение нужно – это безусловно, особенно в пе-
дагогическом вузе. Чтобы мы вырастили из студентов хороших педаго-
гов, они должны нас видеть. Видеть, как мы работаем, чтобы потом им 
захотелось встать на это место. Воспитательные моменты в онлайн пере-
нести нельзя. И то, что касается социально-гуманитарных наук: социаль-
ное знание само по природе дискуссионно. Само это знание рождается 
в обсуждении. И чтобы обсуждение было свободным, оно должно быть 
контактным. Понятно, что мы можем чем-то скомпенсировать отсутствие 
общения, но полностью и насовсем технологии его не вытеснят.

ФАКУЛЬТЕТ ЕСТЕСТВОЗНАНИЯ, ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И ТУРИЗМА

– Наш факультет был готов к дистанционному обучению по теоретиче-
ским дисциплинам. Ряд практических занятий реализуется через зада-
ния, которые можно выполнять и высылать в виде видеороликов или 
дневников наблюдений, карт и логических опорных конспектов, – рас-
сказывает кандидат географических наук, доцент, декан ФЕФКиТ Оксана 
Янцер. – Мы перестроились в заданных условиях достаточно быстро. 
Сложности, безусловно, есть – например, практические работы, требу-
ющие экспериментально-опытного обучения в присутствии препода-
вателя.

На резонный вопрос о  самостоятельном проведении химических 
опытов в домашних условиях Оксана Васильевна подчеркнула:

– Химические опыты самостоятельно не могут проводиться – это 
не всегда реально, в том числе и небезопасно, но есть темы, которые 
можно посмотреть с опытами на других платформах.

По мнению Оксаны Васильевны, сам феномен дистанционного об-
учения имеет свои плюсы, например, самодисциплинирует студентов, 
но минусы, конечно, есть:

– Ничто не заменит «живые» пары и личное общение. Мы ведь вы-
пускаем учителей, которые должны уметь говорить, а не только писать 
и успешно проходить тестирование. Форматы онлайн вполне приемле-
мы, они могут активно внедряться в учебный процесс. Но это не значит, 
что необходимо переходить на них сразу по всем дисциплинам. Для этого 
нужна сильная информационная база и 100 % обеспеченность студентов 
доступом к ресурсам. Кроме того, не надо забывать о практико-ориен-
тированном обучении, на котором базируется освоение естественнона-
учных дисциплин и обучение физической культуре – сложно осваивать 
методику командных активных игр, не участвуя в них.
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ИНСТИТУТ МАТЕМАТИКИ, ФИЗИКИ, 
ИНФОРМАТИКИ И ТЕХНОЛОГИЙ

У  ИМФИиТ накоплен огромный 
опыт работы в виртуальной об-
разовательной среде, поскольку 
дистанционные технологии и элек-
тронные образовательные ресур-
сы используются преподавателями 
института с 2006 года.

– Сейчас у  нас в  работе как 
учебный портал УрГПУ, так плат-
формы Zoom, Мираполис,  – рас-
сказала заведующая кафедрой ин- 
форматики, информационных тех- 
нологий и методики обучения ин- 
форматике Марина Лапенок.  –  
У каждого преподавателя свои на-
работанные технологии и методи-
ки. Например, на платформе для 
организации видеоконференций 
Zoom работает доцент Анна Газей-
кина. Эта платформа обеспечивает 
видеоконференцсвязь и позволя-
ет вести её запись длительностью 
до 40 минут. Количество видео-
записей не ограничено. Сервис в 
бесплатной версии обеспечивает 
видеосвязь с 50 участниками. Не-
которые преподаватели свои пло-
щадки разработали давно. Напри-
мер, заведующий кафедрой ИКТО 
Борис Стариченко более 4 лет ис-
пользует Google Classroom. В доме-
не uspu.su размещено 28 различ-
ных курсов, еще 4 курса  – непо-
средственно на Google Drive. Рабо-
та с использованием среды Google 
Classroom велась и до перехода на 
самоизоляцию; изменения состоят 
лишь в том, что на облаке дисци-
плины сейчас размещаются виде-
офрагменты лекций и инструкций 
к выполнению лабораторных ра-
бот в формате .mp4, а также тесты, 
обеспечивающие проверку систе-
матичности занятий студентов.

Преподаватели нашли возмож-
ность перевести в «дистанционку» 
и традиционно практические дис-
циплины. К примеру, если раньше 
студенты-очники специальности 
«робототехника» сами собирали 
роботов и разрабатывали для них 
программы, то теперь они практи-
куются в робототехнике с помощью 
имитационной среды. Среда предо-
ставляет три режима работы с ис-
полнителем: режим интерпретации, 
режим автономного исполнения и 

режим отладки на симуляторе. Старший преподаватель Иван Шимов при-
меняет бесплатную среду визуального и невизуального программирова-
ния TRIK Studio. В условиях карантина студенты уже освоили первые темы: 
линейные алгоритмы, ветвления и циклы со счетчиком в управлении; дви-
жение исполнителя до объекта; релейное регулирование при движении 
исполнителя по заданной траектории; пропорциональный, пропорцио-
нально-дифференциальный и кубический регуляторы в реализации за-
дач движения исполнителя по черной линии и вдоль стены.

В  своей практике доцент Сергей Арбузов применяет технологию 
стрим-обучения в вузе. Сейчас на сайте online.uspu.ru в открытом до-
ступе всем желающим предлагается пройти краткий теоретический курс 
«Технология стрим-обучения».

Для организации выполнения лабораторных работ по дисциплине 
«Операционные системы» старший преподаватель Петр Алексеевский 
использует технологию виртуализации. Создана виртуальная машина 
с установленной операционной системой ОС FreeBSD (при необходимо-
сти, в зависимости от направленности лабораторных работ, может быть 
установлена другая ОС), к которой студентам предоставлен удалённый 
доступ по протоколу SSH. Студенты входят в систему, используя индиви-
дуальные учётные данные. Это позволяет однозначно идентифициро-
вать все сданные работы и исключить возможность случайного повреж-
дения данных другими студентами. Одновременно это дает возможность 
преподавателю вести учет посещаемости занятий.

Доцент Любовь Сардак использует для организации учебного про-
цесса платформу Discord. Доцент Александр Кудрявцев использует FTP 
сервер с внешним IP адресом, чтобы студенты получили доступ к мате-
риалам и заданиям с домашнего компьютера. А доцент Анна Лозинская 
создала на Google-диск папки с учебно-методическими материалами, 
а также журнал учебных достижений в таблице Excel с логическими фор-
мулами учета выполненных работ по дисциплине.

– Буквально вчера директор Центра дистанционных образовательных 
технологий и электронного обучения Ирина Рожина обратилась к нашим 
преподавателям с призывом разработать мини-курсы по их предметам 
для наполнения учебного портала. Все включились в эту работу, – ска-
зала Марина Лапенок.

Она отметила, что с переходом на «карантин» ответственность сту-
дентов стала выше. Большинство стремится успешно продолжать обу-
чение и с пониманием относится к сложившейся ситуации. Сейчас доля 
выполнения текущих заданий в установленный срок составляет 70–90 %, 
проверочных тестов – около 80 %.

Материалы разворота подготовили 
Ирина Шаманаева, Кристина Шадрина, Александра Карпушева
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С самого начала распространения пан-
демии в нашей стране стали реализовы-
ваться несколько масштабных проектов, 
в которых приняли участие волонтер-
ские отряды и организации, в том числе 
и молодежный добровольческий центр 

УрГПУ, членами которого являются почти 
500 студентов. Главная акция сегодня – это 

общероссийское добровольческое движение 
#МыВместе.

Набор добровольцев на акцию #МыВместе пер-
воначально осуществлялся через социальные сети. Для всех, кто по-
дал заявку и подтвердил участие, был проведен инструктаж. Первые 
волонтеры прошли его уже в конце марта и тогда же начали работать 
с обращениями.

Волонтер МДЦ УрГПУ Милана Андреева тогда  же рассказала 
пресс-службе, как это происходит. Человек, которому нужна помощь в за-
купке продуктов первой необходимости, лекарств и дезинфицирующих 
средств, звонит по номеру горячей линии 8 (800) 200-34-11 и оставляет 
заявку. Далее ее обрабатывают, и небольшая группа волонтеров до трех 
человек выезжает на место. Обратившийся за помощью оставляет около 
двери своей квартиры пакет со списком необходимых вещей и деньга-
ми. Затем происходит закупка по списку и передача этих вещей вместе 
со сдачей и чеком. Для безопасности рекомендуется не входить в квар-
тиру и соблюдать дистанцию при встрече с человеком. Все обязательно 
фиксируется на видео.

В  начале апреля Общероссийский народный фронт совместно 
со Всероссийским общественным движением «Волонтеры-медики» и Ас-
социацией волонтерских центров объявили об открытии добровольче-
ских штабов помощи пожилым и одиноким людям в бытовых вопросах. 
В Екатеринбурге несколько штабов, между которыми распределяются 
обращения. В штабе, где работают волонтеры УрГПУ – 15 человек.

– Сейчас то самое время, когда наша помощь бесценна. Совместными 
усилиями мы можем смягчить последствия пандемии уже сейчас, – рас-
сказали пресс-службе добровольцы УрГПУ.

В рамках акции #МыВместе открылся агрегатор для граждан и органи-
заций, которые хотят помогать другим в период пандемии коронавируса. 
На сайте по адресу мывместе2020.рф каждый может предложить свою 
помощь, стать волонтером, узнать полезные новости. Крупные компании 
организуют горячие линии, предоставляют юридические консультации, 
обеспечивают доступ к бесплатным сервисам для удаленной работы 
и онлайн-обучения. Сформированная в обществе культура добрых дел 
сегодня реализуется в конкретных проектах: это общие усилия и новые 

ВРЕМЯ ВОЛОНТЕРОВ: 
МДЦ УрГПУ помогает, разъясняет, поддерживает
Пока учебный процесс переведен на дистант,  а мероприятия отменены или 
перенесены на осень,  потребность в помощи волонтеров не исчезла.  Напротив, 
именно сейчас необходимы отзывчивые и ответственные люди, готовые в этой 
непростой обстановке поддержать остальных

Текст: Александра КАРПУШЕВА, Ирина ШАМАНАЕВА,  
Кристина ШАДРИНА. Фото: Александра КАРПУШЕВА

возможности, открывшиеся вопре-
ки пандемии.

Начиная с 13 апреля психолог 
центра социально-психологиче-
ской поддержки и воспитания 
обучающихся УрГПУ Галина Хали-
кова и волонтер-активист Милана 
Андреева прошли дополнительное 
обучение и стали активистами од-
ного из штабов Екатеринбурга.

– Нас с Миланой перевели в ад-
министрацию штаба: мы обрабаты-
ваем заявки, связываемся с заяви-
телями – отвечаем за администра-
тивную работу. Совместно с коорди-
натором Свердловского отделения 
Движения «Волонтеры-медики» 
Павлом Чигвинцевым решаем орга-
низационные и проблемные вопро-
сы, – пояснила Галина Андреевна.

Помимо административной ра-
боты в штабе 14 апреля, психолог 
УрГПУ провела мини-тренинг на 
снятие психоэмоционального на-
пряжения и сплочение команды 
внутри штаба.

– У пожилых людей наблюда-
ется снижение психоэмоциональ-
ного состояния. Часто встречают-
ся люди, расстроенные до слёз, 
чувствующие себя беззащитными 
и ненужными. Мы все уже ждем, 
когда все закончится,  – подели-
лась с пресс-службой Галина Ха-
ликова. – Сейчас набор волонте-
ров приостановлен, это связано 
с  безопасностью граждан и  са-
мих волонтеров. Но мы призыва-
ем каждого обратить внимание 
на пожилых и самоизолирован-
ных людей: соседях по лестничной 
площадке, подъезду, и тем более, 
в своих семьях.
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В период работы дома и дистан-
ционного обучения требуется по-
вышенное внимание не  только 
к вопросам самоорганизации и от-
ветственности студентов, но и к их 
эмоциональному состоянию. Пси-
хологи центра социально-психоло-
гической поддержки и воспитания 
обучающихся управления моло-
дежной политики Галина Халикова 
и Алина Дорогова дают рекомен-
дации студентам, как организовать 
свой режим, настроиться на учеб-
ную деятельность и сохранить свое 
психологическое здоровье.

Придерживайтесь привычного ре-
жима дня. Продолжайте вста-
вать в то же время, что и рань-
ше. Многим настроиться на уче-
бу помогает контрастный душ 
или выход на улицу (имитация 
дороги в университет). Закан-
чивайте дела и ложитесь спать 
тоже в  определенное время, 
чтобы период сна составлял не 
менее 8–9 часов.

Организуйте рабочее место. Чтобы 
сохранить осанку, необходимо 
сидеть в правильном положе-
нии, на стуле и за столом. Хо-
рошее освещение, отсутствие 
шума и комфорт рабочего места 
помогут настроиться на  учеб-
ную деятельность.

Чередуйте труд и отдых. Опреде-
лите для себя оптимальное ко-
личество времени для занятий, 
чтобы не  испытать снижения 
психоэмоционального состоя-
ния, апатии. Не рекомендуется 
сидеть за компьютером более 
4 часов подряд. Периодически 
разгружайте глаза, пейте воду 

ПСИХОЛОГИ УрГПУ:  
«Удалёнка – не проблема, а время  
самосовершенствования и заботы о себе  
и своих близких»

(не  злоупотребляйте кофе), делайте 
легкую зарядку. Если есть домашнее 
животное – обратите на него внимание 
и поиграйте с ним.

Общайтесь с близкими. Обратите внимание на 
тех, с кем вы живёте, на родителей, родствен-
ников. Это ценное время вы можете провести 
вместе, в общении. Открывайте новые кулинарные рецепты, играй-
те в настольные игры, планируйте будущие покупки, путешествия, 
занимайтесь домашними делами. Если ваши родственники, друзья, 
одногрупники далеко – установите скайп, zoom или другие видеомес-
сенджеры, онлайн-ресурсы позволяют находиться на связи и видеть 
друга даже на расстоянии.

Соблюдайте режим здорового питания. Стали много есть во время на-
хождения дома или наоборот, часами сидите за компьютером, за-
бывая обедать и ужинать? Помните – правильное питание по часам, 
соблюдение четкого графика поможет улучшить общее самочувствие 
и сохранить фигуру.

Станьте волонтером. Присоединяйтесь к федеральной добровольческой 
акции «#Мы вместе», помогайте одиноким пожилым людям.

Используйте современные электронные ресурсы. В сети Интернет пред-
лагается множество вебинаров, ресурсов по изучению иностранных 
языков, курсов различной предметной, творческой, научной направ-
ленности. Театры, музеи, концертные площадки предлагают бесплат-
ные онлайн-трансляции. Развивайте и прокачивайте свои странички 
в социальных сетях.

Следуя этим простым рекомендациям, вы сможете не только без ущерба 
для своего физического и психического здоровья провести время в пе-
риод дистанционной учебы, но и открыть в себе новые таланты, наладить 
контакт с близкими, преуспеть в новых для себя видах деятельности. 
Берегите себя и будьте здоровы.

В случае трудностей обращайтесь в центр социально-психологической 
поддержки и воспитания обучающихся управления молодежной поли-
тики УрГПУ и записывайтесь на бесплатную индивидуальную онлайн 
консультацию к психологу. Пишите нам на почту, личные сообщения 
или в группу ВКонтакте.

Электронная почта: nezavisim.uspu@mail.ru
Группа «ВКонтакте»: vk.com/oppss.uspu

Часы работы: 9.00–17.30
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Как успеть дать весь 
материал за урок и не 
пропустить ни одного 
необходимого этапа? 
И противоположная си-
туация – что делать, если 
«выложился» слишком 
быстро, а до конца урока 
еще далеко?

Это вопрос в первую очередь 
практики, и вы сами не заметите, 
как через несколько месяцев рабо-
ты будете чувствовать время уро-
ка. В то же время, чем увлеченнее 
и интереснее будет ваш урок, тем 

ВСЕ, ЧТО ВЫ ХОТЕЛИ ЗНАТЬ  
О ШКОЛЕ, НО БОЯЛИСЬ СПРОСИТЬ

Жизнь на дистанте замерла, но она продолжается, и когда пандемия закончится, в клас-
сы вернутся ученики, а в аудитории – будущие учителя. Самое время уже сейчас 

обдумать свое будущее, и если школа как вероятное место работы после получения 
диплома вызывает, наряду с положительными эмоциями, вопросы, сомнения и стра-
хи, самое время обсудить эти сомнения и задать вопросы специалистам – давно 
и успешно работающим учителям и директорам школ. Мы создали специальную 
рубрику для вопросов студентов и будем публиковать вопросы и ответы в каждом 
номере. Открывают рубрику вопросы студентов – участников проекта «Педагоги-

ческая интернатура», а отвечает на них директор екатеринбургской школы № 55 
Алексей Витальевич Махновецкий

Идея рубрики и фото Ирины ШАМАНАЕВОЙ

чаще вам будет не хватать време-
ни. А это даёт вам бонус – когда 
вы с  ребятами что-то  не  успели 
(увлеклись исследованием, темой 
или дискуссией), гораздо больше 
вероятности, что она с  высокой 
мотивацией доделают задание в 
виде домашней работы.

На первых порах работы, ко-
нечно, важно составлять план уро-
ка и фиксировать время каждого 
этапа. Это позволит предусмот-
реть все варианты развития собы-
тий. Всегда нужно иметь в запасе 
активность, которая будет уместна 
в оставшееся время. Однако если 

ЭКСПЕРТ

ваш урок обещает быть насыщен-
ным, стоит предусмотреть обсуж-
дение ключевых вопросов в первой 
части, а в завершении запланиро-
вать работу, которую, если време-
ни не хватит, ребята смогут закон-
чить самостоятельно.

Времени не будет хватать очень 
часто, а  у  нас нет задачи успеть 
все. При правильной расстановке 
приоритетов ребята должны по-
лучит мотив и  отправную точку, 
а затем перейти к самостоятельной 
деятельности. Это будет самый оп-
тимальный ход урока с домашним 
заданием.

Какие есть способы 
наладить педагогическое 
общение с учениками-би-
лингвами?

Проблема очень острая сегодня 
и требует особого внимания в шко-
лах с  такими ребятами. Универ-
сального механизма здесь не найти, 
потому что кроме языковых осо-
бенностей всегда имеются нюансы 
воспитания, культуры, развития, 
приоритетов.

Всегда с  ребятами-билингва-
ми срабатывает индивидуальное 
общение и  искренняя заинтере-
сованность их жизнью. Если у 

ребёнка есть языковой барьер – 
важно в первую очередь снять его, 
а затем решать педагогическую 
задачу. Начните общение с ним 
один на один и  вам начнёт от-
крываться новый и удивительный 
мир культуры и взаимоотношений 
в семье, особый уклад. Это очень 
интересно даже с  позиции обы-
вателя. Затем подключите в эту 
беседу других ребят, которые по-
могут снять напряжение в классе 
с таким учеником, могут стать ему 
друзьями.

Переходите на деятельность. 
В конце концов, любой человек 
определяется делом, и если не пол-

ностью решить проблемы этого ре-
бёнка с коммуникацией, то сфор-
мировать у него ключевые навыки 
деятельности примером  – вполне 
реально. Примером может быть 
как учитель, так и другие ребята. 
И здесь вновь важно понять суть 
процесса, не  пытаясь дать много 
информации.

По-возможности, можно инте-
ресоваться родным языком ребён-
ка и попробовать использовать 
важные, знакомые для него слова. 
Такая заинтересованность со сто-
роны учителя может сформировать 
ответное уважение и мотив к обу-
чению.
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Где уместно применять 
технические средства обу-
чения и как соблюсти в их 
применении разумный 
баланс?

Технических средств сегодня 
очень много – это не только сами 
устройства, но и множество серви-
сов, которые можно использовать 
с  ними. У  школ тоже появляют-
ся возможности по расширению 
материально-технической базы. 
Но по прежнему на уроках самое 
интересное, что может происхо-
дить  – происходит в  смартфоне 
ученика. Бороться с этим сложно, 
но  это сопротивление нужно пе-

ревести в  конструктивное русло. 
Запрещать – не решит проблемы. 
А вот использовать время от вре-
мени – это покажет ребятам, что 
суть этих устройств в помощи нам.

Желание уйти на  уроке в  де-
ятельность через IT очень вели-
ко и  часто приводит к  тому, что 
мы теряем много времени и  само 
содержание вопроса. Поэтому 
к использованию гаджетов нужно 
подходить очень осознанно и взве-
шенно. Каждый момент обраще-
ния к устройству важно продумать 
и  предугадать действия ученика 
с ним. Если, к примеру, поставить 
задачу с поиском информации и от-
ветами на вопросы в сети Интер-

нет, это вероятнее всего приведёт 
к бездумному копированию инфор-
мации без осознания, а оставшееся 
время у отдельных учеников будет 
потрачено на  общение или игры 
в сети. Обращение к устройствам 
должно быть точечным и оправдан-
ным. В то же время, постоянное об-
ращение к одному и тому же серви-
су часто приедается и не вызывает 
такого интереса, как на начальном 
этапе. Имеет смысл владеть не-
сколькими сервисами и приемами 
работы с техническими средства-
ми, чтобы периодически встраивать 
их в свои уроки. Но, в любом слу-
чае, это должны быть лишь элемен-
ты уроков.

С точки зрения директора: 
какая отчетность требует-
ся от учителей? Это очень 
трудно и долго – научить-
ся заполнять все бумаги 
правильно?

Бумаги в школе практически 
не осталось. Большинство инфор-
мации администрация получает 
автоматически из  электронного 
дневника. Педагоги готовят толь-
ко рабочие программы, но сегодня 
и они сведены к минимуму и фор-
мализованы, и аналитические от-
четы по  отдельным видам работ 

для построения методической ра-
боты. Но даже это нужно не для 
администрации, а для самого пе-
дагога, чтобы скорректировать 
свою деятельность. В  некоторых 
школах имеются целые системы 
для анализа результатов, поэтому, 
в духе времени, бояться отчетно-
сти не стоит. Данные запрашива-
ют часто, но это остается, как пра-
вило, на уровне администрации. 
Главное  – владеть информацией 
по своей деятельности или классу, 
который курируете.

Сегодня вообще много серви-
сов, которые позволяют быстро 

и  автоматически получить мно-
го данных. Любая контрольная 
работа может быть проведена на 
смартфоне, а результаты анали-
за сразу будут доступны учите-
лю. Конечно, это нужно освоить, 
но время, которое вы выиграете 
в будущем окупит все затраты на 
освоение. Благодаря этому в шко-
ле стало интереснее работать  – 
множество систем дистанционно-
го обучения, сервисов тестирова-
ния, образовательных ресурсов 
позволяют педагогу проявить 
творчество на уроке практически 
без ограничений.
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еРеальные зарплаты учите-
лей – какие они сегодня? 
Что входит в ставку?

Зарплата педагога сегодня – 
достойный доход на  уровне эко-
номики региона. И  моя позиция 
в этом вопросе всегда была одно-
значна: если ты хочешь хорошо 
зарабатывать, ты должен хорошо 
работать. Здесь важно понять, что 
значит «хорошо работать». Ответ-
ственное посещение учреждения 
в  обозначенные часы без пропу-
сков и опозданий даже на протя-
жении многих лет – это просто вы-
полнение трудовых обязанностей. 

А  вот достижение ключевых по-
казателей, работа в соответствии 
с  тенденциями в  отрасли  – это 
и есть высокие результаты работы.

Базовая ставка учителя в шко-
лах города сегодня при нагрузке 
18 часов – в среднем 11–13 часов. 
Очевидно, что это не много, но и с 
такой нагрузкой учитель проводит 
3–4 урока по 40–45 минут в день 
при пятидневной рабочей неделе.

Эта ставка варьируется в зави-
симости от категории, образования 
и опыта работы.

В дополнение к ставке оплачи-
вается проверка письменных работ, 
внеурочная деятельность, проект-

ная деятельность, классное руко-
водство, курирование отдельных 
вопросов в  организации. Таким 
образом, оклад может увеличиться 
практически в 2 раза при тех же  
18 часах нагрузки. Отдельная часть 
заработной платы – стимулирующая. 
Достижение высоких показателей 
в работе всегда поощряется премия-
ми, которые могут носить как разо-
вый, так и периодических характер. 
Если говорить о сельских школах – 
там уровень оклада ещё выше.

Таким образом, уровень зара-
ботной платы учителя при хоро-
шей нагрузке может быть весьма 
достойным по сегодняшним меркам.
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Мы пообщались – конечно, виртуально, – с учителем Красноуфимской 
школы № 3, выпускником УрГПУ 2016 года Максимом Филимоновым, 
у которого есть опыт удаленной работы с учениками. Поговорили о со-
временных детях и особенностях дистанционного обучения.

– Сначала я планировал стать академическим историком, но в армии 
пришлось учить военнослужащих младшего призыва, и я быстро опреде-
лился с будущей профессией.

Сейчас я преподаю в школе № 3 Красноуфимска, где сам учился до  
9 класса: обществознание в параллелях 7–11 классов, включая профиль-
ные право и экономику в старших классах. Поскольку я начал свою пе-
дагогическую карьеру в вечерней школе, то мне проще работать со стар-
шеклассниками. Хотя есть опыт преподавания светской этики в началь-
ном звене, но со старшими у меня больше общего и проще найти общий 
язык. Я склонен согласиться с писателем и педагогом Дмитрием Быковым, 
что современные ученики в условиях информационного общества часто 
шире мыслят и более честны, не боятся высказывать собственное мнение, 
а главное – могут его аргументировать.

Более двух лет я – репетитор по обществознанию в «Репетиторской 
империи». Работа в этом проекте ведется дистанционно, поэтому с таким 
обучением я знаком не понаслышке. Занимаюсь с ребятами со всей России 
с разными возможностями и уровнем знаний. Но, кроме этого, и со своими 
ребятами провожу онлайн-консультации.

Главное преимущество дистанта – комфортная обстановка и посто-
янная обратная связь, которую обычная форма обучения не дает. Выйдя 
из стен школы, многие ученики не имеют возможности что-то уточнить 
у учителя, в другие дни забывают сделать это или у учителя не всегда 
есть на них время. Минусом же является сложности контроля, ученик 
может присутствовать, но не быть включен в учебный процесс. Особенно 
это касается ребят, чьи технические возможности ограничены отсутстви-

ДИСТАНТ:
комфортная обстановка и обратная связь

ем микрофона или плохой связью. 
Технически реализую дистант че-
рез программы Дискорд или Скайп, 
главным их плюсом является ста-
бильная работоспособность и  от-
сутствие необходимости скачивать 
клиентскую программу.

С 6 апреля наша школа перешла 
на дистанционное обучение, но оно 
для нас не в новинку, каждый год 
в периоды повышенной заболевае-
мости ОРВИ и гриппом при высо-
кой заболеваемости мы переводим 
учебу в виртуальное поле. В боль-
шинстве случаев ребята изучают 
материал самостоятельно по учеб-
никам и обучающим видеоурокам.

Я  бы посоветовал набраться 
терпения, техника несовершенна, 
особенно в  такие периоды, когда 
нагрузка на сети растет. А также 
и ребятам, и родителям, и учите-
лям – учиться. Навыки в области 
информационных технологий се-
годня востребованы как никогда.

Старшие коллеги могут стол-
кнуться с  проблемами, особенно 
в преподавании тех предметов, где 
необходима работа с доской, но тут 
я  бы посоветовал искать помощи 
своих учеников – думаю, они с ра-
достью сделали бы свое обучении 
еще более комфортным.

На дистанционное обучение в связи с угрозой распространения коронавируса 
перешли все школы Свердловской области. Режим повышенной готовности 

на территории области сохранится до особого решения по его отмене

Материал подготовила Ксения ВОЛЯНСКАЯ Фото: Александры КАРПУШЕВОЙ

«Эпидемия стала спусковым крючком к изме-
нениям. При этом она помогла осознать, что 
полный переход на удалённое образование 
невозможен. В России так и не появятся „циф-
ровые“ вузы, которые смогут конкурировать 
с традиционными университетами. В класси-
ческом образовании есть „химия общения“». 

Валерий Фальков,  
министр науки и образования РФ
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ОБСУЖДАЕМ #Чтение_Digital
В ходе Всероссийской недели детского и юношеского чтения библио-

тека УрГПУ пригласила читателей к участию в дистанционном круглом 
столе по обсуждению стратегий чтения детей и юношества. Виртуальный 
круглый стол был сконструирован для осмысления разными участниками 
особенностей читательской культуры нового поколения и перспектив ее 
развития в эпоху информационных технологий.

ПРОБЛЕМА: 
в эпоху информационных технологий у молодого поколения культура 
чтения не успевает сформироваться

Для выявления тем дискуссии было предложено10 тезисов по статье 
Е. А. Набиевой «Чтение в эпоху информационных технологий». Обсужда-
емые вопросы касались проблем культуры и практик чтения современного 
поколения: курсорного – «бегающего чтения»; бесполезной информации 
«fast read»; необходимости возврата к практике «медленного» чтения 
и книжности, ведь «чтение творит самого читателя» (У. Эко).

ТОЧКИ ЗРЕНИЯ
Современное поколение не осознает культурного значения чтения 
и роли книги в становлении культуры

– Всеми исследователями признается высокий статус чтения в совре-
менном мире. Чтение рассматривается как жизнеохраняющая функция 
культуры, технология интеллектуального воспроизводства в обществе, 
как национальный ресурс развития, как ключ к жизни в информационном 
обществе, подчеркивается его связь с воспитанием и духовностью нации. 
В чтении как культурной практике основополагающей ценностью является 
ценность книги, понимаемой как содержательно неповторимый, уникаль-
ный текст, нуждающийся в осознании и интерпретации читателя (Свет-
лана Томилова, кандидат филосовских наук, доцент УрГПУ).

Стратегия курсорного чтения способствует тому,  
что у молодого поколения формируется клиповое мышление.  
Возврат к практике «медленного» чтения способствует развитию  
творческого потенциала и помогает формировать приоритеты  
в области чтения

– Курсорное чтение, клиповое мышление, избыточная информация, 
чаще бесполезная – это серьезная проблема. Как формировать вдумчи-
вое чтение? Постепенно, от слова, от ответа на вопрос, от размышления 
к поиску смысла. Чтобы мотивировать на работу на уроке литературы, 
на экран выводится слово или словосочетание, которому обучающиеся 
должны дать толкование. Это может быть тема урока, и обучающиеся 
могут дать прогноз его содержания, сформулировать цель. В процессе 
работы решаются проблемы, возникающие при работе с текстом: опре-
деление главной мысли, явной и неявной информации, деление текста 
на части, составление собственного текста, что важно для смыслового 

ЧТЕНИЕ В ЦИФРОВУЮ ЭПОХУ:
Виртуальный круглый стол  

для педагогов, библиотекарей, обучающихся

Текст: Лилия ЯКИНА, кандидат педагогических наук

чтения (Ольга Немтинова, МБОУ 
СОШ № 75).

Современному читателю  
необходимо умение работать 
в двух типах времени: в быстром 
времени информационного  
потока и медленном времени 
гуманитарной культуры

– На мой взгляд, оба вида чте-
ния нужны и полезны, у каждого 
есть своя область применения. 
Курсорному чтению нужно учить 
для того, чтобы уметь ориенти-
роваться в потоке информации 
и выделять главное. Медленное 
чтение необходимо для понимания 
тонких нюансов. Только ключе-
вых слов и выделения одного-двух 
тезисов недостаточно, чтобы по-
нять, о чем и для чего это напи-
сано: с «нахватанностью» на клю-
чевые слова исчезает понимание 
интенции текста (Ирина Шама-
наева, кандидат юридических 
наук, главный редактор газеты 
«Народный учитель»).

Обучение стратегиям чтения
– Оно заключается в развитии 

умения взаимодействовать с  тек-
стом... Известно около 100 стра-
тегий, которые активно применя-
ются в учебном процессе. Несмотря 
на цифровизацию, чтение не утра-
чивает своей универсальности в по-
знании мира, когнитивной актив-
ности личности (Лилия Якина, 
кандидат педагогических наук, 
ИИЦ-НБ).

С полным материалом  
можно познакомитьСя  

Вконтакте  
по хештегу #Чтение_Digital
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ИСТОРИЯ УрГПУ В ЛИЦАХ 
Минненур Галагузова: «Мои Учителя и Ученики»

Текст: Мария БРИДЕЛЬ, Дарья ГОГОНЕЛ
Фото: Александра КАРПУШЕВА

 Когда вы начали заниматься наукой?
Первые мои научные интересы определились в студенческие годы – 

на физико-математическом факультете Свердловского государственного 
педагогического института (1956–1961). Это время было связано с науч-
но-техническим прогрессом в стране: запуском первого спутника Земли, 
полетом Юрия Гагарина и другими достижениями в области космоса.

Именно в эти годы в пединституте были созданы студенческий кон-
структорский кружок и лекторская группа, пропагандирующие до-
стижения науки и техники среди населения. Только много лет спустя 
я осознала, какое это имело большое значение для становления учителя. 
Умение выступать перед любой аудиторией, будь то школьники, старики, 
родители и др., отвечать на их вопросы формировало профессиональные 
качества будущего учителя.

 Кто повлиял на ваши научные интересы?
Вдохновителями, организаторами и наставниками студентов были 

талантливые ученые, люди энциклопедических знаний и высокой про-
фессиональной культуры – Давид Иванович Пеннер и Давид Матвеевич 
Комский, которые создали научную школу технического творчества. Пер-
вый робот, который демонстрировался на ВДНХ – это достижение наших 
студентов. У меня есть документ «Достижения в развитии народного 
хозяйства СССР» – это комплект программ для школьников и руководи-
телей технических кружков. В это трудно сейчас поверить!

Именно под руководством наставников мы учились находить свое на-
правление в научном поиске и смогли пройти путь от первых робких 
тезисов и статей до серьезных научных работ, мы преодолевали неизбеж-

ные наряду с победами разочарова-
ния и неудачи в творческой работе, 
а главное не стояли на месте, а дви-
гались вперед!

 Что такое научная школа, 
о которой вы говорите?
Научная школа – это, по моему 

мнению, неформальное сообщество 
исследователей, особая форма ко-
операции ученых. Основой ее соз-
дания и развития является научная 
идея; создателем школы выступает 

Задавшись вопросом: «Какие известные ученые есть в нашем университете?», 
мы решили познакомиться с Минненур Ахметхановной (Зинаидой Алексеевной) 
Галагузовой и взять у нее интервью

Если путь твой к познанию мира ведет,
как бы ни был он долог и труден – вперед!

А. Фирдоуси
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ученый, обладающий личным и научным авторитетом; 
научную школу отличают традиции и преемственность 
поколений ученых; она обладает научной репутацией 
в профессиональном сообществе; результатом деятель-
ности научной школы выступают открытие новых на-
правлений в науке и публикации ученых.

 Как развивалась школа технического творче-
ства в нашем вузе?
Результатами этой длительной совместной работы 

наставников и студентов стали в дальнейшем защиты 
кандидатских и  докторских диссертаций по  техни-
ческому творчеству, в том числе, известных ученых 
нашего университета Бориса Михайловича Игошева, 
Сергея Аркадьевича Новоселова, Алевтины Алексан-
дровны Симоновой и других. Мои кандидатская и док-
торская диссертация посвящены проблемам техниче-
ского творчества младших школьников.

 В одной из ваших книг мы нашли портреты 
ваших учеников. Кто они? И много ли у вас 
учеников?
Это Мария Беляева, которая защитила кандидат-

скую диссертацию по педагогике, а потом докторскую 
по культурологии, Татьяна Дорохова, которая соби-
рается защитить докторскую диссертацию, Сергей 
Ветошкин, защитивший кандидатскую и докторскую 
диссертацию по пенитенциарной педагогике, Леонид 
Русаков, который приобщался к техническому твор-
честву еще в студенчестве.

Официально под моим руководством защищено 
69 кандидатских и докторских диссертаций, но я по-
могала очень многим молодым начинающим ученым. 
Открывать вместе с  молодыми неизведанные пути 
в педагогике, приобретать новых друзей – мне достав-
ляет истинное удовольствие! Работа с начинающими 
соискателями в последние годы для меня превратилось 
в своеобразное хобби. Я иду с принципом по жизни – 
«Творчество – это эликсир молодости!»

 Мы вас знаем, как ученого в области социаль-
ной педагогики, почему вы изменили научное 
направление?
Творчество – это самое главное в работе любого 

ученого! Это было для меня всегда главным. Но вве-
дение в России в 1990 году института социальной 

педагогики открыло для меня и моих учеников новое 
направление в педагогических исследованиях – со-
циальную педагогику. Кто он, социальный педагог, 
в каких учебных заведениях и как его готовить, со-
циальная педагогика – это самостоятельная отрасль 
педагогической науки или прикладная область педа-
гогики, – на решение этих и многих других вопросов 
направлены исследования нашей школы. 

 Какое научное направление для вас интересно 
сегодня?
Одним из  важнейших условий развития любой 

науки, в том числе и педагогики, является совершен-
ствование ее понятийно-терминологического аппара-
та. Особую актуальность эта проблема приобретает 
сегодня в результате пересмотра содержания многих 
категорий и понятий, упорядочения большого коли-
чества вновь вводимых понятий и терминов. Поэтому 
исследование методологических, теоретических и при-
кладных проблем понятийно-терминологического ап-
парата педагогики и  образования являются одним 
из важных направлений нашего научного коллектива. 
Мы явились инициаторами выпуска сборника науч-
ных трудов ученых «Понятийный аппарат педагогики 
и образования», сегодня выпущено 11 книг.

 Какие из последних книг адресованы студентам?
Это учебники для бакалавров – «Социальная пе-

дагогика» и «Основы педагогики», которые мы напи-
сали вместе с моими учениками. Но без вас, студентов, 
невозможно было бы это сделать. И в этих книгах мы 
выражаем благодарность студентам, которые прослу-
шали наши лекции, принимали активное участие в се-
минарах, защитили ВКР.

 Что бы вы пожелали нынешним студентам 
нашего университета?
Наука – это реализация в идеях и фактах – в те-

ории и на практике – воли человека к познанию явле-
ний природы; наука – сокровищница драгоценнейших 
достижений общечеловеческого разума на пути его 
к изучению процессов физической и духовной жизни 
человека!

Любите науку! Приобщайтесь к науке со студенче-
ских лет, находите своих наставников сегодня!
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«Будущее человечества в руках учителя». С этим изре-
чением уже никто не спорит. Взгляды руководителей 
образовательных организаций прикованы к выпуск-
никам педагогических вузов и колледжей в поисках 
молодых сотрудников, которые завтра придут в их ко-
манды. Областной конкурс будущих учителей «Педа-
гогический дебют» собрал именно таких.

Конкурс включал в себя 4 тура: теоретический – 
олимпиаду с ее заданиями, методический – представ-
ление комиссии авторской разработки технологиче-
ской карты урока на заданную тему, практический – 
проведение открытых уроков. По окончании данного 
тура был сформирован электронный сборник «Мето-
дическая копилка молодого педагога. Сборник прак-
тических разработок: опыт участников Областного 
конкурса будущих учителей „Педагогический дебют 
2020“». Завершающим испытанием стал творческий 
тур – представление видео-визитки, который состо-
ялся в  онлайн-формате в  связи с  неблагоприятной 
эпидемиологической ситуацией в стране.

На  протяжении всего конкурса участники на-
ходились под наблюдением и  экспертной оценкой  
17 опытных специалистов, благодаря которым были 
определены победители. Экспертами стали предста-
вители Администрации города Екатеринбурга, пре-
подаватели вузов и колледжей Свердловской области, 
учителя и школьники, представители Ассоциации мо-
лодых педагогов Свердловской области, Свердловского 

УСПЕШНЫЙ ДЕБЮТ 
Студенты УрГПУ – среди победителей областного 

конкурса «Педагогический дебют»

отделения РДШ, исполнительный директор Ресурсно-
го центра добровольчества «Сила Урала».

Результаты Областного конкурса будущих учите-
лей «Педагогический дебют»:

I место – Полина Дедюхина, Нижнетагильский пе-
дагогический колледж № 1;

II место  – Анна Быстрова, Уральский государ-
ственный педагогический университет;

III место  – Елизавета Коновалова, Каменск- 
Уральский педагогический колледж», Анна Липатни-
кова, Ревдинский педагогический колледж.

В номинациях победили:
«Лучшая технологическая карта урока» – Дарья 

Устинова, Нижнетагильский педагогический колледж 
№ 1;

«Лучший конкурсный урок» – Алия Гилязова, 
УрГПУ;

«Лучшая видео-визитка» – Анастасия Кагилева, 
УрГПУ.

«Педагогический дебют»  – проект для активных 
и творческих студентов, которые готовы идти вперед 
и завоевывать новые вершины. В современных усло-
виях педагогу необходимо постоянно повышать свою 
квалификацию, чтобы передаваемые ученикам знания 
всегда сохраняли актуальность на рынке труда и при-
носили реальную пользу обществу. Представители этой 
профессии несут социальную ответственность за вос-
питание подрастающего поколения. Конкурс должен 
помочь будущим педагогам выбрать верные ориентиры 
и создать индивидуальную траекторию развития.

Подведены итоги областного конкурса «Педагогический дебют», который продолжался 
с декабря по март. За звание лучшего будущего учителя Свердловской области боролись 
более 100 участников, обучающихся педагогической направленности образовательных 
организации высшего и среднего профессионального образования. Базовой площадкой 

выступила школа № 4 с углубленным изучением отдельных предметов

Текст: Анастасия ЧИЛИЧЕРКИНА Фото: Дмитрий ДАШЕВСКИЙ

Мероприятие организовано при поддержке Министерства образо-
вания и  молодежной политике и  Федерального агентства по  делам 
молодежи. Конкурс является победителем Всероссийского конкурса 
молодежных инициатив Росмолодежи, одного из 20 проектов прези-

дентской платформы «Россия – страна возможностей»
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Учеба бывает разная. А можем ли мы 
быть другими? Дистанционная фор-
ма обучения диктует свои правила, 
под которые нам нужно просто под-
строиться. Что для этого нужно? Как 
сейчас организовывать свое время, 
чтобы оставаться успешными?

Раньше за нас все решало распи-
сание. Преподаватели давали раз-
вернутые лекции. Объясняли мате-
риал, заданный на дом. Сейчас у нас 
есть задания, которые мы должны 
решить за  сутки. Мы вспоминаем, 
что в нашем учебном плане у нас 
всегда были часы, отведенные на са-
мостоятельное изучение материала. 
К этому и сводится вся наша работа. 
Остается найти способы, благодаря 
которым мы будем все успевать.

Кто-то опускает руки, видя непо-
сильный объем работы, кто-то пы-
тается схитрить, разделяя задание 
между одногруппниками, а есть и те, 
кто судорожно делает, но все рав-
но мало что успевает сделать на со-
весть. Мы обвиняем себя в  лени, 
прокрастинировании (откладыва-
нии дел на потом), в том, что не успе-
ваем отдохнуть или отдыхаем слиш-
ком много.

В такой момент и нужно вспом-
нить, а кому-то изучить основы 
тайм-менеджмента. Тайм-менед-
жмент – это технология, позволяющая 
использовать время в соответствии 
со своими целями и ценностями. Вот 
те области, которые нужно прорабо-
тать, чтобы больше успевать.

Целеполагание. Каждое утро по-
лезно начать с планирования своего 
дня. По получении заданий составьте 
свое расписание. Не забудьте приме-
нить технологию «45–10». Почти как 
уроки в школе. Доказано, что работа 
в течение 45 минут с обязательным 
перерывом на  10, оптимально ис-
пользует наши возможности и уси-
лия. Если вам нравится планировать, 
составьте помимо ежедневного пла-
на, расписание на  месяц, укажите 
свои цели и их «дедлайны».

ПЕРСОНАЛЬНАЯ ЭФФЕКТИВНОСТЬ – 
КАК ВЫЖИТЬ НА ДИСТАНТЕ?

Мелкие задачи. Каждому делу нужно уделить свое время. Ничто нельзя 
выполнить качественно за один день или ночь. Мы с вами в этом убеждаем-
ся не единожды, когда поджимают сроки сдачи курсовых работ или на носу 
экзамены. Поэтому разбивайте все на мелкие задачи. К примеру, написание 
курсовой работы я разделила на подпункты. Скажите себе: «Я напишу всего 
лишь один пункт, это так просто!» А когда включитесь в работу, незаметно 
для себя можете увлечься и сделать наброски для всей главы!

Поглотители времени. Это очень важная часть, которой следует уделять 
большее внимание. Вся работа должна начинаться с того, что вы убираете 
подальше свой смартфон, отключаете телевизор и предупреждаете друзей/
родных, что в ближайшие час-два-три будете заняты.

Мотивация. Найдите то, что станет вашим стимулом к выполнению задач. 
Предупредите те случаи, при которых ваши планы могут сорваться. Зная 
себя, вы можете точно сформулировать все, что необходимо для вас, чтобы 
достичь поставленной цели. Предусматривайте для себя небольшие поощ-
рения за каждое выполненное дело!

Мы можем быть другими, мы можем быть организованными и само-
стоятельными. Такой опыт дистанционного обучения сделает нас силь-
нее, придаст уверенности на будущее. Мы наконец-то станем взрослыми, 
настоящими студентами, умеющими планировать свое время и достигать 
всех поставленных целей. Не забывайте, что главное – стремление к об-
щему результату, то есть багажу знаний, который вы унесете из универси-
тета. Не старайтесь жить по принципу «лишь бы сделать», а всегда думайте 
о себе и своем будущем. Настоятельно рекомендую каждому просмотреть 
онлайн-курс сайта «Открытое образование»: Персональная эффективность: 
тайм-менеджмент. Всем высоких целей и успехов!

Олеся Печенкина, ИСО, 3 курс Фото автора
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Ольга ЕДИК,  
студентка 2 курса ИМиХО, Каменск-Уральский

Заданий в два, а то и в три раза больше, чем обычно. Минус кроется в индивидуальных 
заданиях, без педагога вообще нет стимула заниматься. Вокал записывать сложно, 
звук искажается. Но в дистанте есть огромный плюс – я дома! Очень надеюсь, что вся 
ситуация в скором времени уляжется и мы вернёмся в университет! Скучаю по своей 
группе и студсовету.

Анастасия ПЬЯНКОВА,  
студентка 4 курса ФЕФКиТ, Невьянск

Первые дни обучения на дистанте проходили нелегко: меня то и дело «выбрасыва-
ло» с аккаунта на портале. Поэтому в первую неделю мы общались с преподавате-
лями в основном по электронной почте. Сейчас, конечно, с порталом таких проблем 
нет, так что привыкаю к нему. Касательно самих заданий, сложностей не возникало, 
но объём увеличился 

в разы – на парах мы 
делали меньше. А что-

бы не  потеряться в за-
даниях, надо составлять 

строгий тайм-менеджмент, у 
нас это делает староста группы, за что ей боль-
шое спасибо, лично я не могу уследить, что и 
когда сдавать.

Строго говоря, мой образ жизни кардинально 
не поменялся, но дома сложнее разграничивать 
«личное» и «рабочее» пространство. Когда вы-
полняешь задания, а после играешь в компьютер-
ные игры, это сбивает настрой. Здорово помогают 
разнообразить такой режим домашние дела. Они 
отвлекают, но это плюс – можно доделать ремонт, 
провести генуборку, освободить на некоторое вре-
мя родителей от дел по дому.

В процессе, я поняла, что у дистанта достаточ-
но много положительных сторон: не нужно вста-
вать к первой паре, намного удобнее планировать 
своё время и повышается личная эффективность. 
А самое главное, всегда можно приготовить вкус-
ную еду. Хотя я немного скучаю по обедам с одно-
группниками в столовой, всё-таки ничто не заме-
нит живое общение.

Ещё забавно, как все настойчиво рекомендуют 
заниматься саморазвитием, но в стрессовой си-
туации мне кажется, что это не работает. Не стоит 
забывать, что дистант мы испытываем в период 
пандемии и кризиса, и многие из нас – студенты 
и родители – сталкиваются с проблемами. Наде-
юсь, что мы со всем этим справимся и вскоре нач-
нём учиться в обычном режиме.

СТУДЕНЧЕСКИЙ ВЗГЛЯД:  
УЧИМСЯ ИЗ ДОМА

Беседовала Александра КАРПУШЕВА 
Фото пресс-службы УрГПУ и Молодёжки USPU, рисунок Саши ЧЕСНОКОВОЙ 

Весь мир столкнулся с дистанционной работой и учебой. Дошкольники, школьники, студенты, 
преподаватели вынуждены перейти на удаленный формат.  Пандемия коронавируса устроила 
обществу проверку на готовность к самым разным ситуациям, в том числе к дистанту. 
Студенты УрГПУ рассказали, как проходит их дистант
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Виталий НЕВОЛИН,  
студент 2 курса ИОН, Карпинск

Дистанционное обучение… Никогда бы не подумал, что придётся с ним столкнуться, 
обучаясь на очном отделении. Мне повезло, что я живу в городе и имею свободный 
доступ в Интернет, что облегчает работу на дистанте. Конечно, у такого обучения свои 
позитивные стороны, но и минусы не исключены. К плюсу отнесу возможность выпол-
нения заданий дома в уютной обстановке – отсюда и минус: возникает соблазн не делать 
задания, можно подольше поспать, да и преподаватели на выполнение заданий дают це-
лый день, а то и больше. Но, получая на большой срок задания, а их огромное количество, 
над некоторыми сидишь весь день. Несмотря на то, что я дома, мне немного скучно. Скучаю 
без университетских мероприятий, без того самого студенческого «движа», который всегда за-
ряжает на положительную динамику. Скуку я перебиваю просмотром фильмов и сериалов, общением с друзьями 
в соцсетях. Помогаю дома родителям с бытовыми делами. Очень хочется вернутся в стены университета и влиться 
в студенческую жизнь!

Анастасия СОВКОВА,  
студентка 4 курс ИПс, Североуральск

У дистанционной формы обучения есть, конечно, свои плюсы и свои минусы. Минусы 
такого обучения в том, что от выполнения заданий отвлекают домашние дела, работа, 
животные, сложно себя смотивировать на выполнение, когда по телевизору идёт твой 
любимый фильм. Ещё один минус – это количество домашнего задания и его сложность, 
если во время очной сессии ты можешь напрямую у преподавателя уточнить тот или иной 
вопрос, то здесь же приходится надеяться только на свой уровень эрудиции и на своего 
«лучшего друга» – Интернета.

«Плюс» в таком обучении, что можно списать и никто не заметит. Так что можно сделать 
вывод: дистант не даёт того уровня знаний, который даёт напрямую преподаватель, студенту 
приходится больше заниматься самообразованием и поиском информации, порой совсем недостоверной, для того, 
чтобы выполнить задание по всем требованиям преподавателя.

Фатима ВАЛИЕВА,  
студентка 2 курса ИФиМК, Екатеринбург

#Оставайтесьдома, #лучшедома и многое другое – вот то, чем окружены мы в последнее 
время. Безусловно, это не повод расстраиваться, становиться пассивнее, хоть держаться 
как обычно временами бывает очень трудно. Рекомендую составить список дел, который 
даст возможность правильно организовать время.

Я, конечно же, первостепенно уделаю внимание учебе, ведь сейчас наш университет 
перешёл на дистанционную форму освоения образовательной программы, требующей 
не меньшей включенности в работу в сравнении с очными занятиями. Не стоит забывать, что 
осталось не так уж много времени и до летней сессии, где многих из нас ждет сдача курсовых 
работ. Самое время заняться их написанием! Также посвящаю время чтению книг, до которых так 
и «не доходили руки», в первую очередь это русская и зарубежная классика.

Всем, кто оказался в такой же ситуации, я очень советую провести это время максимально продуктивно, спла-
нировав каждый день, используя всевозможные ресурсы и техно-
логии для того, чтобы разнообразить свою деятельность. Карантин 
закончится, все мы вернемся к нашему привычному ритму жизни. 
Важно не упустить ту возможность, которая есть сейчас у нас: учиться, 
развиваться. На это появилось время, и при правильной самоорга-
низации можно многое успеть. Это и простые дела, например, убрать 
подальше теплые зимние вещи и  подготовить одежду на  весну 
и лето, и «челленджи» посложнее. Скажем, вы давно мечтаете сесть 
на шпагат, но не хватало времени и мотивации. Пора действовать: 
в Интернете есть масса источников, посмотрев, изучив которые, мож-
но начать понемногу растягиваться под руководством телетренера 
и к концу карантина увидеть долгожданный результат!

Также появилась возможность улучшить кулинарные навыки, на-
пример познакомиться с кухней разных народов. В планах – приго-
товить хачапури по-аджарски из грузинской кухни, пасты с разными 
начинками из итальянской кухни, и еще много-много интересного!

А еще сейчас у нас есть свободное время, чтобы провести его 
с семьей. Например, за просмотром фильмов, которые нравятся всем 
поколениям, таких как советская классика («Бриллиантовая рука», 
«Москва слезам не верит» и так далее) или современные сериа-
лы. Всем, кто сейчас находится дома, я желаю беречь себя и своих 
близких и уделять максимум сил своему развитию. Это время можно 
и нужно провести с пользой!
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травмы, учится контролировать 
бессознательные порывы. Большую 
роль в  её пути к  духовному про-
светлению оказали методы Вадима 
Батьярова, вольного тренера, славя-
щегося своим необычным подходом 
к спорту, которого однажды Марина 
встретила на соревнованиях. Лишь 
его подход помог женщине добиться 
желаемого состояния.

Картина хороша тем, что в ней 
связаны темы спорта и самосовер-
шенствования. История Марины 
мотивирует обратиться к самому 
себе, разобраться в давних пробле-
мах, мучающих каждого, но почему- 
то оставленных в дальнем уголке 
подсознания. Советую посмотреть 
фильм, сочетающий в себе прекрас-
ные виды и психологическое погру-
жение в неизведанную человеческую 
душу. Порция хороших впечатлений 
и мотивации обеспечена! (А что нам 
сейчас нужно, как не это?)

Полина Старогородцева, 
2 курс, ИФМК

от насущных проблем, и, отдыхая 
на берегу моря, находит занятие, 
способное вновь возродить ее и за-
полнить душевные пустоты. Для 
врачевания своего сердца спор-
тсменка выбирает довольно опас-
ный способ – фридайвинг.

Для Марины это не просто вид 
спорта, это способ познать себя, 
преодолеть внутренние страхи, 
доказать, что никогда не  поздно 
изменить свою жизнь ради мечты. 
Живописные кадры погружения пе-
реплетаются с видениями Марины – 
когда она спускается на  морское 
дно, перед ее взором разворачива-
ются различные сцены из детства, 
сломившие ее тогда, возрождаются 
вновь и вновь те моменты, о кото-
рых она хотела бы забыть, героиня 
остается наедине со своим искале-
ченным внутренним миром. Снято 
все это отлично, и именно эти сцены 
были в фильме самыми драматичны-
ми и эффектными.

С помощью любимого дела геро-
иня избавляется от тяжести детской 

Любителям спортивных драм по-
свящается. «Один вдох» – вышед-
ший не так давно фильм, снятый 
по мотивам биографии чемпион-
ки мира по фридайвингу Натальи 
Молчановой. Имя главной героини 
изменено на вымышленное, и мно-
гие моменты из её жизни художе-
ственно переработаны режиссера-
ми, кинолента не является строго 
биографичной, и это, как мне ка-
жется, придает ей некоторую изю-
минку.

Главная героиня – Марина 
Гордеева, в детстве невероятно 
перспективная пловчиха, трени-
ровал которую собственный отец. 
В настоящем времени ее спортив-
ная карьера (по определенным при-
чинам) завершена. Марина забыла 
о прошлом, вышла замуж и родила 
двоих детей. Мы застаем ее в кри-
тический момент  – муж оставил 
ее ради любовницы, умерла мать, 
к тому же не  дают покоя неваж-
ные отношения с отцом. Женщи-
на уезжает забыться и развеяться 

ПОГРУЖЕНИЕ В СОЗНАНИЕ
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